
Minuta de la 7° Sesión Ordinaria del CTC REDD+ y GT, Quintana Roo 
 

Se llevó a cabo una sesión ordinaria del CTC REDD+ Quintana Roo, en las instalaciones 
de la SAGARPA, Chetumal, el día 02 de diciembre de 2013. 
 
Orden del día 

TEMA HORARIO 

Registro de participantes 9:30-10:00

Bienvenida 10:00-10:10

Exposición de Motivos 10:10-10:20
Organización CTC – REDD+ (reglamento, vocalías faltantes, 
ratificación de presidencia, notificación sobre proceso de elección de 
vicepresidencia, logística de reuniones y llenado de formatos para 
membresías permanentes)  

10:20-10:45

Consultorías en el marco de REDD+ en Quintana Roo 10:45-11:15
Presentación del proyecto de diseño de  un mecanismo de 
salvaguardas regional con la metodología REDD+ SES  11:15-11:45

Programas y proyectos de Coordinación Regional CONABIO  11:45-12:15

Distribución de Beneficios REDD+ 12:15-12:45

Proyecto UICN 12:45-13:00

Lectura de acuerdos y cierre de sesión 13:00-13:15
 
 
1. Registro, bienvenida y quorum 
Se registraron 34 participantes (anexo 1) a quienes se les dio la bienvenida y se recordó 
que el quorum es de 50% más 2 confirmados. En esta ocasión se contó con la 
participación de SAGARPA para dar  la bienvenida,  Ithaca para presentar el proyecto de 
metodología REDD+ SES, CONABIO para presentar su proyecto Sistemas Productivos 
Sostenibles y Biodiversidad, el CCMSS para hablar sobre el proyecto de distribución de 
beneficios REDD+ y UICN para presentar su proyecto sobre restauración de paisajes 
forestales. 
 
2. Exposición de Motivos 
Se presentó la orden del día con el fin de que todos los asistentes la conocieran y 
brindaran algún insumo, en caso de haberlo. La orden del día se modificó en cuanto al 
orden de presentaciones, debido a la solicitud de algunos vocales que no podrían 
quedarse hasta el final de la reunión. 
 
3. Organización CTC REDD+ QROO 
En esta sección se abordaron diversos aspectos pendientes sobre la organización del 
CTC REDD+ QROO. Se recordó que se debe revisar el reglamento interno en su última 
versión para aprobar la adición sobre el proceso de renuncia, para ser firmado en la 
próxima sesión ordinaria. Asimismo, se llevó a cabo el proceso de ratificación de la 
presidencia, ahora en manos de Ana Rosa Parra Canto, antes en la vicepresidencia del 



CTC y, donde, a la renuncia de Victoria Santos como Presidenta, toma posesión la 
vicepresidencia. La votación fue, de manera unánime, para que Ana Rosa Parra se 
quedara en la presidencia. Se propuso que se envíen al correo del CTC REDD+ QROO 
(ctcreddqroo@gmail.com) postulados para la vicepresidencia, en donde se puede 
considerar a la primera vocal general del CTC Blanca Pérez Acevedo, en cuyo caso se 
tendría que nombrar un sustituto de vocal general.  
 
También se revisó la lista de vocales aún sin elegir: 

• Vocal suplente sector apícola 
• Vocal suplente sector agrícola 
• Vocal suplente sector forestal 

 
Para el caso del vocal suplente del sector pecuario, se planteó un cambio de vocalía 
debido a que no fue validado por el sector. Para éste y los demás casos de vocalías 
faltantes, se acordó que se enviarían las propuestas al correo del CTC con las 
propuestas, de preferencia, ya validadas por el sector. 
 
Finalmente, en el tema de organización, se recordó a todos los participantes que, para ser 
Miembros Permanentes, el reglamento interno establece que deben hacer llegar un oficio 
a la Presidencia, solicitándolo. Para facilitar el proceso de la consolidación de los 
Miembros Permanentes, se entregaron formatos para llenar con información de sus 
organizaciones/instituciones, que le fueron entregadas a la Presidencia para formalizar su 
participación. 
 
4. Consultorías en el marco REDD+ en QROO 
Dando seguimiento a los acuerdos de la última sesión ordinaria, se presentaron las 
consultorías que se están llevando a cabo con el apoyo de M-REDD+ para Quintana Roo 
y la Península de Yucatán, mencionando: 

• Apoyo para la creación del Observatorio de la Selva Maya 
• Línea base de carbono del país, por estado 
• Estudio a 20 años de proceso de deforestación con imágenes Landsat para los 3 

estados de la Península de Yucatán 
• Apoyo al desarrollo de la estrategia de la AMUSUR 
• Apoyo para el proceso de creación del fondo regional de Cambio Climático de la 

Península de Yucatán 
• Apoyo para la consolidación de los 3 CTCs REDD+ de la Península de Yucatán 
• Organización de la comunidad de aprendizaje REDD+ de la Península de Yucatán 
• Proceso de diseño de un sistema de Salvaguardas usando la metodología 

“REDD+ SES" 
 
Se mencionó que existen otras iniciativas fuera de la alianza con M-REDD+ que también 
están enfocadas al tema del cambio climático. 
 
5. Presentación: Diseño de un mecanismo de salvaguardas regional con la 
metodología REDD+ SES 
Esta presentación estuvo a cargo de Ithaca (José Castro), responsable del proyecto. En 
esta presentación se explicó brevemente de qué trata el estándar REDD+ SES y el 
objetivo y alcances del piloto en la Península de Yucatán. Se explicaron algunos de los 
términos más relevantes y los pasos de REDD+ SES, especificando hasta dónde llegaría 
la consultoría en dicho proceso. 



 
También se planteó el esquema de coordinación y comunicación, en donde los CTCs 
estatales, forman parte del mismo, con el fin de validar el proceso y los productos que se 
vayan generando. Finalmente se dio un ejemplo de principios, criterios e indicadores, 
según el estándar REDD+ SES. 
 
Se especificó que el estándar es flexible y adaptable a las necesidades de  cada región, 
por lo que no se corre el riesgo de sea algo no aplicable, aún, a pesar de ser un estándar. 
 
6. Programas y proyectos de Coordinación Regional CONABIO 
Esta presentación, a cargo de Juan Manuel Leguizamo y Arturo Bolaños, se enfocó a 
compartir la actual visión y misión que tiene CONABIO, en la coordinación Regional de la 
Península de Yucatán. También mostraron las principales áreas de trabajo en la 
Península y su vínculo en el marco REDD+. 
 
Posteriormente se presentó el proyecto Sistemas Productivos Sostenibles y Biodiversidad, 
en donde se explicaron las diferentes etapas en que se estará desarrollando y el enfoque 
del mismo, buscando la conservación de la biodiversidad desarrollando modelos exitosos 
de sistemas productivos amigables con la misma. Se explicó brevemente la etapa en la 
que actualmente se encuentran los proyectos y lo que se espera para este y el próximo 
año. Un elemento importante a destacar fue que los proyectos son financiados en un 
esquema multianual, lo que busca ser un modelo de cómo se puede manejar la multi-
anualidad en los diferentes apoyos gubernamentales. 
 
7. Distribución de Beneficios REDD+ 
La presentación estuvo a cargo del Consejo Civil Mexicano para la Silvicultura Sostenible 
(Iván Zúñiga), donde presentó los dos aspectos en que se enfoca la consultoría: 
arquitectura financiera y anidación para la distribución de beneficios. Planteó el objetivo y 
las fases en que se estará desarrollando la consultoría. Explicó las conclusiones que se 
obtuvieron después de la investigación bibliográfica sobre la distribución de beneficios 
para México, en donde especifica que la realidad es que lo que el país recibirá es un  
monto equivalente a menos del 10% del presupuesto dedicado a subisidios en 
CONAFOR, por lo que no se puede esperar que lo recibido por captura de carbono sea 
una fuente económica importante. Sin embargo, planteó los posibles esquemas de 
anidación institucional, que pudieran resultar en un mejor aprovechamiento y mayor 
eficiencia en la aplicación de los beneficios. 
 
Por otro lado, explicó algunos de los conceptos más relevantes en el tema de distribución 
de beneficios: 

• Acción REDD+ 
• Adicionalidad 
• Incentivos 
• Beneficios monetarios 
• Beneficios no-monetarios 
• Co-beneficios 

 
8. Proyecto NORAD-UICN 
En la presentación, a cargo de Raúl Pérez, UICN, explicó el objetivo del proyecto, la 
alianza que trabaja en el mismo y los productos, por objetivo, que se esperan obtener. 
Presentó el Grupo de Trabajo (Cuerpo Asesor), que estará colaborando y, donde se 
planteó que el CTC formará parte del proceso de validación de productos.  



A manera de retroalimentación, comentaron que podrían incluir a otros actores en el 
Cuerpo Asesor, aunque siempre se tendrá que cuidar que el número de participantes sea 
adecuado para que no se pierda la funcionalidad. 
 
Se comentó que estarán integrándose al proceso de conformación del Observatorio de la 
Selva Maya que se está llevando a cabo, para trabajar de forma coordinada con esta 
iniciativa REDD+. 
 
9. Lectura de Acuerdos y Cierre de Sesión 
Lissel Hernández, Secretaria Técnica del CTC REDD+ QROO dio lectura a los acuerdos 
alcanzados a lo largo de la sesión ordinaria: 

1. Sa ratificó de manera unánime, a Ana Rosa Parra Canto como Presidenta del CTC 
REDD+ QROO, en sustitución de Victoria Santos quien presentó su renuncia en la 
sesión ordinaria del 14 de octubre de 2013. 

2. Se revisará el reglamento en su último borrador (accesible en el Dropbox) para su 
firma en la próxima sesión ordinaria del CTC REDD+ QROO. 

3. Se enviarán al correo del CTC (ctcreddqroo@gmail.com) las propuestas para 
postulados para la Vicepresidencia de este CTC y los vocales suplementes que 
aún no han sido elegidos. 

4. La Presidencia se pondrá en contacto con el vocal del sector agrícola para 
confirmar su interés en mantener su participación, esto debido a que no ha asistido 
a las últimas sesiones ordinarias. 

5. Ithaca enviará a la Presidencia, diversos documentos con el fin de que los 
participantes del CTC REDD+ QROO se familiaricen con el estándar REDD+ SES. 

6. Los participantes del  CTC REDD+ QROO revisarán el capítulo de Causas de 
Deforestación y Degradación (accesible en el Dropbox) presentado en la sesión 
anterior y de la que la Presidencia no ha recibido aún retroalimentación. 

7. Se consolidará un directorio que contenga la información de la mesa directiva y 
Miembros Permanentes del CTC REDD+ QROO, con la información actualizada a 
esta sesión ordinaria. 

8. En la próxima sesión ordinaria SEMA presentará el avance de los criterios para 
zonas elegibles de Quintana Roo. 

9. Se mantendrán las sesiones ordinarias cada 3 meses y en donde la próxima se 
llevará a cabo en Bacalar el día martes 18 de febrero de 2014. 

10. En la próxima sesión ordinaria se elegirá la Vicepresidencia y se deberán elegir los 
vocales suplentes. 

11. Quedó pendiente la presentación de CONAFOR sobre las modificaciones que se 
han realizado a la ENAREDD+, por lo que se les pedirá participen en la próxima 
sesión ordinaria. 

 
La Presidenta, Ana Rosa Parra, agradeció la participación de todos los invitados, cerrando 
la sesión ordinaria de manera formal. 
 


